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市长赵建才昨日做客《政府在线》谈交通状况

建设大郑州先要构建大交通
本市已经编制城市综合交通规划

目标是中心城市区95%以上的居民
单程出行时间不超过45分钟

“目前的交通状况的
确十分糟糕，作为市长我
也很焦急。”昨日 7 时 30
分，市长赵建才做客河南
人民广播电台的《政府在
线》节目，就郑州大交通
问题和参与节目的市民
坦诚互动。他表示，自己
已经担任郑州市交通整
治指挥部指挥长，根据规
划，到 2012 年，在中心城
市区内，95%以上居民单
程出行时间不超过 45 分
钟，市民乘坐公交车40分
钟之内可以达到任意地
方。
晚报记者 裴蕾 实习生 柴琳琳

【拥堵原因】

“目前的交通状况作为市长
我也很焦急”

市民：说到郑州的交通拥堵，要说原因有很
多，想听听赵市长对交通拥堵的看法。

赵建才：交通问题是广大市民特别关心的
一个问题，一个城市的交通也是一个城市功能完
善最基本的方面，交通拥堵对郑州市城市区而
言，现在的确成为一个不可回避的现实问题。目
前的交通状况的确十分糟糕，作为市长我也很焦
急。我也查了一下，广大市民对此事很关心，有
关交通拥堵方面的网页有300多万篇，都在讨论
这个话题，充分说明大家对便捷高效的交通十分
渴望。

概括起来郑州市市区的交通状况主要有这
么几个方面。

首先，从历史上来看，郑州市过去是一个单
一规划的城市，比如说以二七广场为中心，道路
是一种放射状态。目前我市已由新中国成立初
期城区面积几平方公里的小城镇，发展成为城
区面积302平方公里的大城市。

其次，我们这个城市是铁路交通枢纽城市，
被称为“火车拉来的城市”。由于铁路干线在市
区内的通行，造成了城市道路的分割，比如说陇
海铁路和京广铁路两大铁路干线在郑州市市中
心交会，造成南北不通、东西不畅，无法形成一
种开放式的通道，致使路网交通结构不合理。

第三，随着生活水平的提高，郑州市机动车
保有量出现大幅度攀升，特别是近两年，机动车的
保有量尤其是私家车数量急剧上升。2009年郑
州市新增机动车18万辆，18万辆是个什么概念
呢？就是这些机动车排队能从郑州市排到北京
去，预计今年可能要达到20万辆，这样就大大增
加了市区内道路交通的压力。再加上其他的自行
车、电动车辆的拥挤，所以交通出现了拥堵情况。

第四，这些年虽然在基础设施建设上投入
了大量资金，城市规模也扩得很大，但基础设施
的建设还有一些滞后，还不能够满足日益增长
的交通需求，供需矛盾很突出。

【发展定位】

“建设大郑州首先是构建大交通”
市民：郑州交通未来发展的定位、概念到底

是什么？
赵建才：在未来的发展当中，特别是在全国

大格局中，把综合交通枢纽建设作为城市发展
的关键环节，这也是创造竞争的新优势，尤其是
加快铁路、公路、航空、信息四港一体的立体综
合交通通信网络建设，打造郑州市作为国家内
陆城市的“无水港”，这是我们要着力构建的现
代大都市的交通体系。京广铁路、陇海铁路在
郑州交会，河南省的高速公路以郑州为中心，形
成一个“米”字形的交通框架，构筑这样一个大
交通来带动交通的形成，带动人流和大物流，由
物流形成大产业，由此来建设现代化的大都市。

市民：我们老百姓最关心的是眼前、现实的问
题，就是说当我出门的时候怎么能让我不堵车？

赵建才：郑州市在2008年编制了一个郑州
市城市综合交通规划，试图从城市规划的层面，
科学、合理地安排道路路面以及功能区划分和
城市的配套基础设施建设。目标是在中心城
市区内有95%以上的居民单程出行时间不超
过45分钟，不能像现在这样，出一次门可能需
要1小时、2小时，甚至还走不动、到不了。

市民：这个目标实现的时间是什么时候？
赵建才：2012年，乘坐公交车，市民40分

钟之内可以达到任意地方。我们要形成东西
南北两条轴线，把它划分为若干个功能区，改
造老城区建设新区。郑州市的整个交通情况

应该是多中心“八横八纵”的公路网，像二环、
三环、四环，三环形成快速路，四环形成过境
车辆分流和绕城的高速公路，以此来解决出
行难、停车难的问题。

所以今年我们拿出195个亿准备实施城
市交通的综合整治，过街天桥建8座，停车场
建 20多个，新修十几条道路，打通 20余条断
头路，多举措来完善基础设施。在主要的路
口做一些道路区划的处理，要把特定的长途
客车站外迁，采取这些措施来完善交通问题，
但是有些工程施工不是一年内能完成的，需
要1至2年时间。

郑州市成立了交通整治指挥部，由我担
任指挥长，做一些管理性问题。

【记者提问】
道路单行年内一定会推行
记者：1月4日，郑州向社会发布公告，称由

于道路施工、停车位规划等原因，一度被热传的
市区纬一路等12条拟单行道路暂缓实施。这
一缓，将缓到啥时候？

赵建才：目前，各方面阻力很大，但政府在年
内一定要推行。单行是搞好城市的微循环，香港
交通管理得好，就是因为很多地方实行了单行。

运六歇一，可以进行研究
记者：市政府在此前公布的“畅通郑州”交通综

合整治工程中，有“重大节假日和活动，分区域和时
段单双号出行”，没有机动车“运六歇一”，为什么？

赵建才：不是不可以，都可以进行研究。关
于“运六歇一”，存在一个物权保障的问题。司
机可以说，我有权开车，不能强制性的限制我今
天不能开车。

【网友声音】
我来说说郑州交通

球迷老李：在城区停车压力大的区域可以
实行按时段阶梯价格收费停车（最好在开始的
1小时内免费，之后阶梯价格收费），这一来体
现了公共资源大家有权共享，二来可以提高停
车的周转率，提高了停车位的利用效率。而在
副主城区（交通压力不大的区域），最好有免费
停车场，体现公益性。

双双08：建议从紫荆山立交桥修一条高架
路，直通中州大道，彻底解决金水路的拥堵难题。

傲世姿月：三点意见：1.取消BRT车道，郑
州的道路并不宽，并不适合，我觉得要因地制宜，
不能别的城市怎么做就机械地效仿。2.陇海路
要修修了，实在是太破了，不能充分发挥东西主
干道的作用，影响通行。3.市内车站要搬迁，效
仿一下北京，分为东西南北方向车站。

bmdex0019：杭州是我国第一个拥有公共
自行车交通系统的城市，苏州、上海、武汉、北
京、天津等城市也相继陆续开通公共自行车系
统，真心期待我们郑州也能有自己的公共自行
车，让全社会的每一个人都拥有绿色环保、便民
健康的交通环境。

市民：堵车的一个重要原因就是车的乱
停放，我们怎么解决乱停车的问题呢？

赵建才：要下决心处理好机动车的乱停
乱放，准备再规划一些停车场，还要安导视系
统，让停车人知道车往哪里停。另外可以科
学划分在一定时段和路段上引导停车，比如

说晚上 8点钟以后，在一些机动车的辅道上
可以规划一些收费停车场。还可以规划一些
分时段、限时收费的停车场，比如说夜间停车
收费标准和高峰期间的停车标准，这个需要
科学规划。另一方面，还要加大整治的处罚
力度。

市民：您认为BRT是不是达到了当初规
划设计的要求呢？

赵建才：基本达到了，因为它的时速每
小时 19公里，这样在时间、速度、运力上都
有大幅度的提升，在缓解交通拥堵上起了
很大的作用。下一步还要加大 BRT的班次
密度，进一步优化完善快速公交运行网

络。公共交通解决大多数市民的出行问
题，一辆公交车的载客是几十人，小轿车只
能坐一两个人，所以这一点大家可以形成
共识。另外 BRT 设置专用道体现公交优
先，保证大多数人出行畅通，让有限的路面
资源分配合理。当然 BRT还有需要进一步
改进的地方。

BRT在缓解交通方面起了很大作用

市民：听说郑州也要像杭州一样提供免
费自行车？

赵建才：我先听听您的看法。
市民：我感觉如果实施的话非常方便，

我想知道这个事有没有列到规划中？
赵建才：现在应该说还在探索当中，

杭州我也考察过，多数是在游览区，是不
是能够作为交通出行方式还有待研究，
当然有它积极的一面，比如说当到一个
地方下公交可以骑车去单位，郑州市已
经开始做试点了。考虑先从试点做起，
再推行。

建立导视系统，让停车人知道车往哪里停


